

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1851 \(1er janvier-10 novembre\) : Guizot observateur des jeux de tensions entre le Président et l'Assemblée](#)[Item](#)[Val-Richer, Mardi 2 septembre 1851, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Val-Richer, Mardi 2 septembre 1851, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Diplomatie](#), [Famille royale \(France\)](#), [Louis-Philippe 1er](#), [Mort](#), [Politique \(France\)](#), [Portrait](#), [Réseau social et politique](#), [Voyage](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1851-09-02

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3019, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 14

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Val Richer, mardi 2 sept. 1851

J'arrive, après avoir moins bien dormi qu'à mon ordinaire ; mais je n'en suis pas si fatigué que vous. J'espère que votre nuit aura été bonne. 2 sept. ! Quelle date avec

le meurtre de la Reine et de Madame Elisabeth, c'est le plus épouvantable crime de la Révolution ; crime savant, inventé et exécuté de sang froid. J'ai eu dans les mains l'état des salaires payés aux égorgeurs, tant par jour, et par égorgé. Et il y a eu des gens d'esprit assez sots pour croire que c'était là ce qui avait fait l'héroïsme et les victoires des armées françaises.

J'ai été content hier de ma conversation avec Bertin. Je crois qu'elle sera efficace. Sa disposition naturelle est bonne ; mais il est faible et perplexe, et il sera, il a déjà été très travaillé. J'espère qu'il se maintiendra dans une bonne ligne à propos de cette candidature. Il m'a assez parlé des Affaires d'Allemagne. Il a beaucoup entendu dire à Hombourg que la réaction était excessive et inintelligente, surtout en Prusse. Il paraît que le Roi de Prusse est bien décrié.

J'ai vu aussi Salvandy que j'ai grondé de n'être pas venu à Londres. Plus on est décidé à déplaire, plus il faut être respectueux. Il arrivait d'Evreux, où il a trouvé le Duc de Broglie extrêmement vif contre la candidature du Prince de Joinville, et toute la politique dont elle est un fleuron.

Il y a eu à Evreux le 26 août un service pour le Roi. Quatre de ses ministres étaient dans la ville, Broglie, Salvandy, Dupont de l'Eure et Hippolyte Passy. Les deux premiers étaient au service, les deux autres se promenaient dans la rue, ce qui a choqué les passants. Les chefs légitimistes du pays. MM. de Vatimesnil et de Blosseville, étaient au service. Adieu. Adieu.

Je vais faire ma toilette et probablement dormir un peu avant le déjeuner. Je suis las. J'ai terriblement couru depuis dix jours. Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Val-Richer, Mardi 2 septembre 1851, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1851-09-02

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 31/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4022>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreMardi 2 sept. 1851

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 12/04/2022 Dernière modification le 18/01/2024

un avocat juge, à toute
définition possible
coup d'état deviendrait
unissant si l'on en
veut peu econduit. Mais
sera-t-on soutenu ?

that is the question.

Si vous que chaque jour
aura son intérêt, je vous veillerai
la formation de personnes
de réaction après l'assassinat.
adieu, adieu. Votre continue
hésitation au succès
permet à l'opposition
de réussir.

adieu.

1019
Nat. Bistec. Mardi 2 Sept. 1851

J'arrive après avoir bien
dormi qu'à peu ordinaire, mais je n'en suis pas
si fatigué que vous. J'espère que votre nuit aura
été bonne.

2 Sept. L'heure 10 h 30 ! avec le monstre de la
Reine et de madame Elisabeth, c'est le plus
épouvantable crime de la Révolution, crime évidem-
ment et spécialement de sang froid. J'ai vu dans le
main l'état de calme payé aux égorgés,
tous par l'oreille ou par l'gorge. Et il y a au des
jeux d'esprit assez bête pour croire que c'était
là ce qui avait fait l'horreur à les vingt
deux mille français.

J'ai été content hier de ma conversation
avec Béthune. Je veux qu'elle sera efficace. La
disposition naturelle est bonne ; mais il ne fait
si simple et il devra si à doigt être bien
travaillé. J'espère qu'il se maintiendra dans
une bonne ligne à propos de cette candidature
et ma sœur parle de l'affaire à l'Allemagne.
Il a beaucoup entendu dire, à Hombourg,
que la réaction était un complot et intelligente
sustent en Prusse. Il paraît que le Roi de

Puisse ce bien arriver.

J'ai vu aussi Salvandy que j'ai grande envie de le faire parvenir à Condorcet. Mais on est décidé à dépolaire, plus il faut être respectueux. Il a demandé à l'assemblée où il a trouvé le nom de Broglie.

entièrement viré contre la candidature de Stanislas de Poniatowski, ce toute la politique dont elle est en fleuron. Il y a eu à voter le 26 d'abord, un decret pour le Roi. L'autre de la ministre d'Etat dans la ville Salvandy, Broglie.

Le portrait de l'heure de Hippolyte Dang. Des deux ministres étaient au service, les deux autres se promenaient dans la rue, ce qui a choqué les parisiens. Le chef légitimiste du pays, M. de Vatinement et le Blonville étaient au service.

Adieu, Adieu. Je vais gagner ma bretelle et probablement dormir un peu avant le déjeuner. Je suis fatigé. J'ai terriblement couru depuis deux jours. Adieu.

